

1914-1918. Dessins de Grande Guerre

Ancien professeur d'histoire à Lorient, Robert Galic réédite un ouvrage qui explique la Grande Guerre avec des dessins d'époque d'Henri Henriot tirés de sa collection de L'illustration. Instructif.



Robert Galic publie deux ouvrages de dessins parus dans le journal L'illustration : « La Première Guerre mondiale par Henri Henriot » et « Les colonies et les coloniaux dans la Grande Guerre ».

Il l'appelle sa mine d'or. Dans une pièce de son domicile lorientais, Robert Galic, longtemps professeur d'histoire et de géographie au lycée Dupuy-de-Lôme, dispose d'un trésor que lui a confié un ami de la famille. Une collection de près de 222 semaines du journal L'illustration, un magazine hebdomadaire français

publié de 1843 à 1944. Il a sous la main tous les numéros parus entre le 1^{er} avril 1914 et fin novembre 1918.

« Il fallait préserver le moral des Français »

De ce journal alors républicain et nationaliste, « réservé à des gens cultivés et plutôt bourgeois »

affirme-t-il, Robert Galic a surtout ciblé la bande dessinée de dernière page. L'œuvre hebdomadaire d'Henri Henriot, qui a collaboré à L'illustration pendant 43 ans.

« C'est une vraie chance pour l'historien de bénéficier d'une telle chronique iconographique. Ces dessins permettent de découvrir

les dimensions du conflit, son intensité. J'ai moi-même découvert un ton plus vif. Une personne qui a oublié ses cours d'histoire peut y retrouver l'essentiel. Et agréablement », assure l'ancien professeur qui a travaillé plusieurs mois pour restructurer les planches et classer par thème ces dessins mêlant humour, malgré

le contexte de guerre et de mort, et virulence « anti-boches ». « Il parvient à faire sourire, il fallait bien préserver le moral des Français ». Une vision dont le professeur a bien conscience qu'elle ne représentait que celle d'un homme qui n'était pas au front. Outre le rappel historique, l'auteur estime que ces dessins

préfigurent déjà que cette guerre n'allait pas être la « der des ders ». « Henriot n'est guère optimiste. La victoire des Alliés en 1918, selon lui, ne pourra générer une paix durable. Il aurait fallu des conditions moins humiliantes pour l'Allemagne, ce qu'il ne pouvait concevoir ».

L'apport des colonies

Robert Galic publie également un autre ouvrage sur la Première Guerre, plus particulièrement consacré à l'apport des colonies et des coloniaux. Deux ans de travail, toujours à partir de ses exemplaires de L'illustration, pour évoquer notamment l'importance des Marocains lors des batailles de la Marne et de Verdun, ou celle des tirailleurs sénégalais à Dixmude ou sur le chemin des Dames où ils furent massacrés.

« Ce thème des colonies demeure d'actualité quand on parle d'immigration », explique le professeur. « Cette participation des populations coloniales aux deux guerres est un argument avancé par tous ceux qui, de nos jours, préconisent la mise en œuvre d'une politique d'immigration tout à fait favorable aux ressortissants de ces anciennes colonies. La France doit beaucoup à ces populations qui ont été sacrifiées et n'ont pas obtenu ce qui leur avait été promis ».

> Pratique

« La Première Guerre mondiale par Henri Henriot » et « Les colonies et les coloniaux dans la Grande Guerre », par Robert Galic, aux éditions L'Harmattan 37 € et 26 €